



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Sexto

ASIGNATURA: Sociales

Culturas andinas

Imperio Inca:

Pueblo que ocupó el valle de Cusco, hoy denominado Perú, alrededor del año 1200 D. de C (Rodríguez, 2005. Pág. 31). Hasta alcanzar el control de gran parte del territorio y el dominio sobre otros pueblos indígenas; su idioma oficial era el quechua. Se cree que el éxito del expansionismo del pueblo inca recae en su gran capacidad militar, lográndose extender por toda la costa occidental del continente americano, incluso llegaron a conquistar parte del territorio colombiano.

Sin embargo, el imperio Inca no duró mucho, ya que su periodo de mayor expansión fue a finales del siglo XV y comienzos del XVI, la causa de su final fue, por lo tanto, la llegada del reino español y el comienzo del proceso de colonización, lo cual terminó ocasionando su destrucción en manos de los colonizadores.

Organización política y económica:

El imperio inca permitía que el líder del pueblo conquistado gobernara o representara dicho territorio, al igual que algunos pueblos o culturas mesoamericanas, sin embargo, ellos tomaban como rehenes a los hijos de dichos líderes para asegurarse de su obediencia, además de educar a los jóvenes en la cultura y tradiciones



<https://www.unmundodemisterio.com/home/un-estudio-cientifico-revela-cul-es-el-verdadero-origen-del-imperio-inca>

Incas. Con el fortalecimiento del imperio los pueblos conquistados iban perdiendo poder, ya que este designaba funcionarios de su confianza, los cuales eran miembros de su familia, para que se encargaran de las labores administrativas. Del mismo modo el imperio Inca centralizó la labor económica, su principal fuente era la agricultura y las ganancias tributarias, además de tomarse de apropiarse de todos los medios de producción; “la tierra, herramientas, la mano de obra” (Rodríguez, 2005. Pág. 33) y cualquier recurso necesario para dedicarse a las labores agrícolas. El imperio, en cabeza del Sapa Inca (líder o dirigente), junto a su familia, se encargaba de distribuir las tierras entre:

- Las familias de las comunidades o ayllus (tribus)
- Las de los templos.
- Las del estado o imperio.

Organización social:



- La nobleza imperial.
- La nobleza tradicional.
- Mitimaes y Yanacocas.
- Población tributaria general.

Taironas y Muiscas:

Se cree que los primeros individuos en habitar el territorio colombiano se presentaron hace 14.000 años, en un principio estos pobladores eran nómadas, es decir que no se establecían permanentemente en un territorio, llegaban y se establecían por un tiempo, consumían los recursos y una vez estos se acababan se volvían a desplazar; dichos pobladores se dedicaban a la recolección de alimentos y ala de pequeños animales, incluyendo los venados. Se cree que fue hasta hace 3.000 años que dichos pueblos pasaron de ser nómadas a sedentarios, establecerse de manera permanente en el territorio, este proceso viene acompañado con el desarrollo de la agricultura, en el caso colombiano dicho poblamiento se desarrolló en las montañas andinas de la región, extendiendo con ellos el cultivo del maíz (Rodríguez, 2005. Pág. 44).

Sin embargo, ninguno de los pueblos precolombinos, ubicados en la región que hoy es Colombia, llegó a los mismos niveles de desarrollo que alcanzaron otras culturas, como las mesoamericanas; La forma básica de organización era el cacicazgo, con una elite



<https://wikisivar.com/la-cultura-tairona/>

social de caciques, en algunos casos dicho cacicazgos hasta alcanzar el nivel de señoríos o federaciones de aldeas, grandes extensiones de tierra que se encontraban bajo el control de un gobierno centralizado, dentro de los cuales las actividades o labores se dividieron por género: Los hombres se dedicaban a la agricultura y “las mujeres a la producción artesanal

especializada” (Rodríguez, 2005. Pág. 45).

Taironas: El pueblo Tairona se establecieron en la sierra nevada de Santa Marta, dividiendo su población en diferentes pisos térmicos, de tal manera que también dividieron su producción: los pobladores de los pisos térmicos más bajos o cálidos se dedicaban a la producción de “sal, algodón, pescado y caracoles; mientras que los ubicados en zonas de bajas temperaturas producían productos agrícolas como maíz, papas, frijol, entre otros. Dicha situación generó una forma de constante intercambio entre el pueblo Tairona, por lo cual desarrollaron vías de comercio y un excelente sistema de caminos: los principales que conectaban los diferentes poblados con los espacios centrales del culto religioso, junto con otros caminos secundarios que conectaban los hogares a las zonas de cultivo.



Muisca: Se organizaron o establecieron en el altiplano cundiboyacense, su territorio se dividió en 4 cacicazgos, además basaron su economía, agricultura y religión en el desarrollo de sus conocimientos astronómicos, se guiaban por las estrellas; los muisca organizaron su sociedad en base al sistema de clanes o tribus, organización básica de la mayoría de pueblos indígenas, de hecho es una de las formas de organización más básica en la historia de la humanidad; esta forma de organización construía una religión de carácter totémico, representaciones animales a las que se les encarga la protección y cuidado de los miembros de la tribu; Finalmente el líder de los muisca, el cacique, era considerado un individuo de alta sabiduría, educado desde la niñez por parte de la población adulta o los miembros mayores, considerados como los más sabios.



<https://co.pinterest.com/pin/470626229791454508/>

Fuentes:

- Rodríguez, Claudia; et al. (2005) “Sociales 6”. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Investiga los principales mitos (dioses y creencias) de las culturas Inca, Tairona y Muisca; Máximo 1 página por cultura, puedes complementarlo con una imagen o dibujo.